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走過苦難 

親愛的弟兄姊妹平安          

        今天我們要談到一個比較嚴肅的問題，也是我們每一個人一生中都會遇到的重大問題：「為什麼會有苦難，苦難有原因嗎？」 

        相信在疫情的當下，我們應該都能夠體會苦難的臨到，因為疫情臨到我們中間，讓我們許多人染病、許多人被隔離、許多人因疫情而

過世、許多人的生活受到影響與限制，甚至不知道明天在哪裡。 

        苦難是什麼？就是我們以為理所當然，我們所習慣的生活被打破，我們沒有辦法再像以前一樣期待或想像我們的未來。我們所面對的

疫情，摧毀了我們一切對未來的計畫與確定，就算疫情結束，我們也依然會生活在不確定的裡面，甚至不知道要怎麽繼續走下去，不知道

要如何繼續面對明天？           

        為什麼上帝讓我們遇到這個疫情？這個問題不是我們可以回答的，但是從這裡會帶出一個很大的問題，就是這個世界為什麼有這麼多

的問題，特別是苦難與災禍，為什麼好人不一定會有好報，甚至會遇到厄運？就像傳道書 7:15說，有義人行義，反致滅亡；有惡人行惡，

倒享長壽。這些事總讓我們不解，疑惑，又難以接受。 

       約伯記就是敘述一個這樣的故事，從經文中我們看到，一個虔誠敬拜上帝的人，一個義人為何會遭逢苦難，約伯一位這麼好的人，為

什麼會遭遇這樣的厄運？但是在約伯受苦的同時，也讓我們看到上帝是怎樣的一位上帝。所以在約伯記中，我們不只看到苦難，也看到了

上帝的本質。 

       這樣苦難有原因嗎？人為什麼會受苦，苦難的原因我們大概可以簡單歸納成三點： 

一、罪 

        在亞當犯罪之後罪就入了這個世界，進入人的生命裡面，人就開始有了罪性，所以人跟人之間就有了磨擦、衝突、仇恨、紛爭，有了

這些之後，人就會開始受苦，會有戰爭，會有人跟人之間彼此的欺騙、剝削、壓迫，所以有時候我們遇到逼迫，這就是因為人生命的罪

性。 

二、造就 

        雖然有些苦難的背後是出於撒但，但是上帝也會利用這些苦難來造就人，特別是造就屬祂的兒女，所以我們信主之後，也還是會有苦

難。但是當我們信主，成為上帝的兒女之後，聖靈會打開我們屬靈的眼光，讓我們去留意上帝放在我們身上的試煉，去注意上帝在這些苦

難中要給我們的啟示或學習。為什麼上帝要用這些苦難來造就我們？因為我們舊有的生命往往只有藉著苦難才會被改變，所以上帝會透過

苦難將祂的性情做成在我們裡面。 

三、懲戒 

        上帝會藉著苦難來懲戒、警告人，譬如說以色列人，以色列人在士師時代，那時候以色列人只要犯罪就拜偶像，上帝就讓苦難臨到他

們，就讓仇敵來欺壓他們，所以上帝藉著這些苦難來懲戒他們，同時來警告他們要他們轉回；大衛犯罪之後上帝也是藉著苦難來懲誡他，

大衛殺了烏利亞，他自己四個兒子死了，這是上帝藉著苦難管教他，也同時懲誡他，後來他自已數點百姓，上帝也降瘟疫，這些都是上帝

的懲戒、上帝的警告。這些災難也是在懲誡來警告世人要趕快回轉，所以這些都是上帝在掌管，背後有些目的為了要來造就人，讓人不要

一直走在通往滅亡的路上。 

        以上這三點是我們常看到對苦難的解釋，但是苦難真的都是這三個原因造成的嗎？其實我們在生活中所遇到的苦難往往是沒有原因

的，不是每一個苦難我們都找得到原因，也不是每一個苦難上帝都會告訴我們為什麼，但沒有原因其實也是上帝給我們的回答。 

        我們常常都認為苦難必須有原因，或是苦難一定有原因，所以當我們用這樣的想法去安慰正在受苦的人的時候，往往會得不到效果。

如同約伯受苦難的時候，有三個關心約伯的朋友，前來安慰他受苦的狀況，但他們卻一致認為約伯一定犯了罪，他們要求約伯必須要悔改

認罪，歸向上帝，災難才能過去。 

        約伯的朋友們所說的話，其實我們都很熟悉，甚至我們也會如此述說上帝。但這裡卻有一個問題，這些看起來沒有問題的話，為什麼

無法安慰約伯？我們可以想一下，如果你遇到問題很痛苦的時候，我們說失戀好了，跟你說你要悔改，你要認罪，一定是因為這個不合上

帝心意，所以上帝攔阻你們，你才會分手，我們聽了會怎麼樣呢？ 

        在某間教會，會友非常熱心，也很積極地傳福音。有一天有一位姐妹的先生罹患癌症，瀕臨死亡，那位姐妹非常無助，於是這間教會

的會友帶領她，教導她應該要上帝禱告，祈求上帝醫治她的先生。 
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       但是一段時間後，她的先生還是過世了，那位姐妹非常痛苦與不解，為什麼上帝沒有垂聽她的禱告？然而對於她的疑問，那間教會的

會友是這樣回應，因為妳的信心不夠，因為妳沒有堅定地信靠上帝，相信上帝真能醫治妳的先生，所以妳的禱告沒有蒙應允。 

        這故事很極端，但卻是真實發生過的事情。約伯的朋友與這間教會的會友都犯了相同的錯。雖然他們說的道理其實是正確的，但他們

忽略了上帝的旨意與計畫遠超過人的想像，祂所要成就的事情不是人可以掌握與猜測的。 

       另外，他們缺乏憐憫人的心，他們急著捍衛他們所認識的上帝，急著要別人接受他們的信仰觀，但在無形中，他們反而遠離了痛苦者

的感受，甚至遠離了上帝真實的旨意，一如約伯記中，他們並不明白約伯的受苦真的不是來自於約伯的罪，乃是上帝的允許，是上帝跟撒

但的打賭。 

       對於苦難，我們常常很快的把羅馬書 3:23 裡面，世人都犯了罪，虧缺了上帝的榮耀。這段保羅的教導，讀進約伯記裡面，但我們常

常忘記了約伯的無辜與清白。我們可以看看上帝怎樣看約伯，約伯記 1:8說，地上再沒有人像他完全正直，敬畏上帝，遠離惡事。並且我

們也看到上帝在約伯記的最後，對於那三位指責約伯犯罪的朋友，上帝是這樣回應的：我的怒氣向你和你兩個朋友發作，因為你們議論我

不如我的僕人約伯說的是。 

        假如上帝是這樣看約伯的，我們對約伯就應該用上帝的想法來理解。故事的開頭上帝已經先肯定約伯是義人，故事的結尾上帝依然肯

定約伯是義人，所以約伯遇到這一切災難的原因是上帝把約伯交在撒但的手中，但這一切約伯並不知道，所以對約伯而言這些苦難是沒有

原因的。 

        在這些沒有原因的苦難中約伯又如何面對呢？從約伯的身上我們可以學習兩個很重要的功課： 

一、饒恕 

        約伯在這麼痛苦的苦難中，還被朋友錯誤的指責他得罪上帝，但是他卻沒有記恨他的朋友，反而願意饒恕這三個朋友，為他們代求。

42:10 這樣說，約伯為他的朋友祈禱。耶和華就使約伯從苦境轉回，並且耶和華賜給他的比他從前所有的加倍。這讓我們看到，我們若要

從苦境中轉回，很大的一個點就是饒恕，饒恕那些曾經傷害我們、逼迫我們的人，若我們願意饒恕，上帝的恩典就離我們不遠了。 

二、信心 

        約伯在如此巨大的痛苦跟考驗中，他沒有離開上帝，他在哀痛中發出強烈的言語，堅信地吶喊，如同他在 19:25 說，我知道我的救贖

主活著，末了必站立在地上。在這痛苦、絕望的情境中，約伯卻大喊我的救贖者活著，就算他現在無法理解、無法接受，仍然處在絕望

中，但是他依然相信上帝的信實，他相信他所倚靠的是活著的上帝，是替人申冤的主宰，是公義的審判司。因為這樣的信心，最後上帝在

旋風中回應他，全能者親身來到。 

        但是上帝仍然沒有向約伯解釋苦難的原因，相反的，上帝要約伯接受祂的旨意與公義是超越人所能想像與測度的，約伯你應該要做的

就只有完全地信任、倚靠跟順服。 約伯雖然一直到最後都無法明白的苦難的原因，他也不放棄對上帝來懇求，但最後他願意降伏，他願意

接受上帝不需要解釋的解釋，因為這就是上帝的主權。他願意接受上帝明白一切、管理一切，他接受上帝照著祂的作為行事。 

        所以我們不需要問上帝為什麼會碰到疫情，我們要看到的是，在疫情中上帝仍然保守，在疫情中上帝仍然賜平安，在疫情中上帝仍然

坐著為王，我們要問的是，上帝希望我們如何來順服，希望我們做什麼。 

        約翰福音 9章耶穌醫治瞎子的故事，相信大家都很熟悉。當門徒看到這個一位生來瞎眼的人時，他們也想要找一個答案，想要知道苦

難為何發生，到底是誰犯了錯才導致他的眼睛看不見，於是他們問耶穌說，拉比，這人生來是瞎眼的，是誰犯了罪？是這人呢？是他父母

呢？但是耶穌卻回答他們說，也不是這人犯了罪，也不是他父母犯了罪，是要在他身上顯出上帝的作為來。 

        耶穌要門徒停止苦難有沒有原因這樣的討論，一如當年上帝在風中不回答約伯苦難的原因，如今耶穌也不要他的門徒繼續探究這個問

題，因為重要的是，眼前有苦難，我們著要去做工！ 

        所以耶穌說，趁著白日，我們必須做那差我來者的工；黑夜將到，就沒有人能做工了。耶穌醫治那個瞎眼的人，打開他的眼睛，包含

他屬靈的眼睛。我們看到耶穌對眼前所看到的苦難的反應，是去拯救與醫治。他看到人的苦難，第一件事不是問原因，也不是責備我們的

過犯，而是拯救我們脫離苦難的壓迫，恢復我們的生命。 

        所以耶穌恩待每一個伸手求助的人，醫治他們的身體與疾病，憐憫所有受造物的墮落 、苦難、悲傷，甘願為我們背起這一切 ，為咱

走向十字架。祂選擇走一條最卑微，最受苦的道路，祂不願意拯救自己脫離苦難之中，只為了替我們擔起苦難的重擔，祂拿走了原本要放

在我們身上的十字架，只為了拯救我們，讓我們有活命與盼望。 

       苦難存在，有時我們真的不知道理由和原因，但是耶穌教導我們，在這事情上要彰顯上帝的作為來。我們身為基督徒，身為學習耶穌

生命的人們，或許我們沒辦法解答別人心中痛苦的原因，但我們可以幫助他度過困難的考驗跟折磨，伸出手，扶持他，給予他安慰與協

助。 
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            特別是我們今天因著疫情的緣故，生活在一個被恐懼、不安與死亡籠罩的世界，在我們身邊充滿著悲傷與絕望，但是我們不應該

被這種氛圍所影響，因為我們是帶著耶穌基督的福音站在這個世界。我們有能力幫助他們，告訴他們一個重要的真理，這不是結局！ 

        縱使眼前的苦難是如此巨大，悲傷是重到難以忍受，但事情不會這樣結束，等待我們的不會只有哀傷與覺望。因為主耶穌的救恩與慈

愛還在，祂的手還在扶持著我們，讓我們有能力與勇氣去改變眼前的現狀，讓我們有真實的盼望可以繼續走下去，讓我們有聖神的感動可

以幫助別人走出死蔭的幽谷。 

       這個世界雖然還沒變好，但我們知道，我們正在走向世界恢復完美的道路上，我們現在看到的是故事的起頭，擺在我們眼前的是悲傷

與破碎的世界，但故事的結尾需要我們繼續往前走，因著耶穌基督十字架，我們深知有一天，一切的生命都會被恢復，一切的悲傷與淚水

不都再存在。有一天，我們與過往親人都將在新天新地相見，因為我們有從耶穌而來的復活盼望！ 

       親愛的弟兄姊妹，世界依然充滿苦難，所以我們基督徒必須站在這裡。照耶穌的樣式與哀傷的人同在，與苦難的人同在，分擔他們的

憂愁，分享從聖神來的安慰，幫助最孤苦無依的人得以站立。 

       我們作為基督徒，要讓哀傷的在痛苦中得著安慰，在絕望中得著盼望。幫助他們明白，上帝都在，上帝都在聽，他們的結局不是這

樣，現在的痛苦絕對不是一切的結束，因為羅馬書 8:35說，誰能使我們與基督的愛隔絕呢？難道是患難嗎？是困苦嗎？是逼迫嗎？是飢餓

嗎？是赤身露體嗎？是危險嗎？是刀劍嗎？ 

        我們需要做的就是陪伴他們繼續往前走，雖然道路崎嶇，但是相信終有一天我們會一同抵達上帝應許的終點。因為上帝的話告訴我

們，因為我深信無論是死，是生，是天使，是掌權的，是有能的，是現在的事，是將來的事，是高處的，是低處的，是別的受造之物，都

不能叫我們與 神的愛隔絕；這愛是在我們的主基督耶穌裡的。 


